

Título de la ponencia: *La maldición del oro y sus transformaciones sociales, económicas y ambientales: el caso de Zaragoza (Buenaventura-Valle del Cauca-Colombia) 2002-2018*

Ponente: Jhon Freddy Salamanca Egas, *Licenciado en Historia, Universidad del Valle, Colombia*

Correo: jhon.salamanca@correounivalle.edu.co

Línea temática: Historias de la energía y la minería

RESUMEN

Alrededor del año 2009, se dio un fenómeno de explotación minera conocido como “la fiebre del oro”, en la cuenca del río Dagua en el Corregimiento de Zaragoza, Municipio de Buenaventura, del departamento del Valle del Cauca, localizado sobre la costa pacífica colombiana. Esta zona se convirtió en un foco intensivo de explotación legal e ilegal de este preciado recurso, que originó modificaciones sociales, económicas y ambientales.

Los actores sociales se contagiaron de la enfermedad del oro, se produjo un incremento del comercio, trayendo consigo la reaparición y el surgimiento de varios fenómenos que afectan la sociedad como la prostitución, el recrudecimiento de la violencia y la pobreza, así como enfermedades y mutaciones ocasionadas por la contaminación que genera esta actividad. Además, las modalidades de explotación de este metal en la zona, originaron drásticas alteraciones en el entorno natural, evidenciadas en la destrucción y modificación de ecosistemas terrestres y acuáticos de gran importancia.

Esta ponencia tiene como propósito fundamental determinar cuáles son las principales transformaciones histórico - ambientales ocasionadas por la explotación del oro en el espacio geográfico antes mencionado durante las últimas décadas del siglo XX. Se contemplan las repercusiones más significativas ocurridas en el contexto social, económico y ambiental de esta población, a partir del aprovechamiento intensivo de este recurso. Así mismo, se tienen presentes las diferentes normativas que rigen la actividad minera en Colombia. De igual manera, se accede a las publicaciones realizadas por la Corporación Autónoma Regional del

Valle del Cauca (CVC), como ente encargado de la preservación y regulación ambiental de este departamento; por otra parte se analizan documentos e investigaciones de académicos especializados e instituciones públicas de orden nacional.

El análisis de las transformaciones mencionadas se da gracias al enfoque de Historia Ambiental, el cual brinda los elementos básicos para el estudio de la sociedad y su relación con el medio natural, en este caso resulta esencial para examinar la interacción del ser humano con un recurso tan básico como es el agua. Desde esta perspectiva historiográfica, esta ponencia muestra el estudio de los procesos de cambio y deterioro de los recursos del agua y bosque, resaltando las principales necesidades sociales, económicas y ambientales presentes en Zaragoza, un corregimiento del Municipio de Buenaventura, que hoy por hoy padece los graves efectos de la avalancha minera desarrollada desde recientes décadas.

La aparición y explotación del oro en esta zona como en muchas otras áreas donde se explota algún mineral, no trajo consigo el desarrollo y prosperidad esperados, por el contrario, lo que trajo fue una “maldición” que se refleja en la devastación del medio físico y natural. Todo esto debido a la ausencia de autoridad en el cumplimiento de la normatividad y regulación minera, pues a pesar de existir, ésta solo se queda en el papel y no se vela por su cumplimiento, contando en muchos casos con el amparo y beneplácito de los gobernantes de turno.

Palabras claves: Contaminación, Historia Ambiental, minería, Río Dagua, transformaciones socioambientales.